

Le point précis de l'entrée de saint Pierre à Rome ne peut être fixé avec certitude. Selon qu'il serait venu par terre ou par mer, le mausolée d'Auguste, le Champ-de-Mars et le pont de Sixte, ou bien la porte Navale et la porte de Saint-Paul seraient les endroits par lesquels il a dû passer.

La route suivie par saint Paul est mieux connue. Venant de Pouzzoles, l'apôtre passa au pied du Mont-Albain (aujourd'hui Mont-Cave), suivit la voie Appienne, si célèbre par ses tombeaux, et entra dans Rome par la porte Capène.

“ On voit encore, dit Mgr Gerbet, non loin de l'église “ Saint-Sébastien-hors-les-Murs, quelques restes de “ ce vieux pavé de la voie Appienne que le pied de “ saint Paul a touché. Ceux qui visitent ces lieux “ feront bien de ne pas oublier ces pierres. ”

La tradition la plus constante nous apprend que saint Pierre résida à Rome dans la maison du sénateur Pudens, au pied du mont Viminal. Ce fut dans la demeure de ce grand du monde, qu'il convertit au christianisme, et assis dans son gestatoire (chaise à porteurs, devenue la chaire de Saint Pierre), que le Prince des apôtres présida les assemblées des néophytes. Ce fut là qu'il prêcha, qu'il administra le baptême, qu'il offrit le saint sacrifice. Ce fut très probablement aussi dans cette maison, aujourd'hui remplacée par l'église Sainte-Pudentienne, qu'il bénit saint Xiste et saint Martial avant leur départ pour la Gaule.

Quant à saint Paul, il occupa dans une hôtellerie de la *Via Lata*, au pied du Mont Capitolin, un logement qui forme aujourd'hui le souterrain de l'église de Sainte-Marie *in Via Lata*. Il y demeura au moins pendant deux ans. Ce fut là que l'apôtre célébra le saint sacrifice, “ qu'il reçut tous ceux qui venaient à lui, ” et qu'il écrivit la plupart de ses Epîtres, en même temps que saint Luc y composait ou y achevait les Actes des Apôtres. Saint Trophime, évêque d'Arles, “ dont la prédication a été une source d'où